

# EL CORREO

Año XIII

Las suscripciones son por **pagos anticipados**. Madrid, 4 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5 50 por giro y comisionado. Extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Martes 12 de Abril de 1892

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

Núm. 4.383

## NUESTRO COMERCIO EXTERIOR

La Dirección general de contribuciones indirectas ha publicado en la *Gaceta* de ayer el resumen de las cantidades y valores de los principales artículos importados en la Península e islas Baleares durante el mes de Febrero.

Asciende el valor de los artículos importados a 66.026.488 pesetas, con una baja de 8.586.130 comparado con igual mes de 1891, y el de la exportación a 52.587.166, ó sean 16.447.159 pesetas menos que en Febrero de 1891.

### Importación.

De los artículos importados han tenido alza de más de un millón de pesetas el carbón mineral; de más de medio millón los petróleos brutos; de cerca de un millón los metales y sus manufacturas; de cerca de dos millones las fibras vegetales y sus manufacturas; de más de medio millón los tejidos planos ó cruzados, los tules, encajes, puntillas de seda y los tejidos con mezcla de algodón; de cerca de medio millón los botones, los juegos y juguetes y la pasamanería de seda; de cerca de medio millón los vagones de todas clases; de cerca de dos millones el tabaco en rama; de más de dos millones el oro en barras; y de cerca de medio millón la plata en monedas.

Han tenido baja de cerca de un millón las drogas y productos químicos; de tres millones y medio el algodón en rama; de más de un millón la maquinaria, carruajes y embarcaciones; de cerca de dos millones y medio el trigo procedente del extranjero; de más de medio millón los demás cereales; de cerca de un millón las legumbres secas; de más de medio millón el café procedente de Puerto Rico; de cerca de medio millón el aguardiente de Alemania, y de cerca de 13 millones la plata en barras.

### Exportación.

De los artículos exportados, han tenido alza de más de medio millón la galena argentífera; de igual cantidad el mineral de hierro; de más de un millón y medio la plata en pasta y moneda; de cerca de medio millón el hierro en objetos labrados; de igual cantidad los tejidos de algodón blanco, y de medio millón las naranjas.

Han tenido baja de un millón y medio el azogue ó mercurio; de cerca de medio millón el tártaro crudo y rasuras de vino; de igual cantidad el corcho en tapones; de más de medio millón el ganado vacuno y de igual cantidad el calzado; de más de un millón la harina de trigo; de más de 16 millones el vino común y de más de un millón el de Jerez exportados a Francia, y de cerca de medio millón este último para Inglaterra.

### Movimiento de buques.

Durante el mes de Febrero han entrado en los puertos de la Península 1.439 buques, que han descargado 292.538 toneladas de mercaderías, y han salido 1.269 que cargaron 634.836 toneladas.

### Recaudación.

La obtenida en dicho mes por los conceptos que corren á cargo de la Dirección general de Contribuciones indirectas, ha importado 10.878.913 pesetas, y correspondiendo según los presupuestos 10.866.250, resulta una diferencia de más de 12.663 pesetas.

## Consejo de ministros

### Indultos.

El de ayer terminó bastante tarde por que fueron examinados varios expedientes de indulto para que el Viernes Santo pueda S. M. la Reina ejercitar su hermosa prerrogativa.

Los consejeros no se ocuparon en ningún asunto de carácter político según afirmaron al salir.

Los expedientes examinados ayer fueron 17, de los cuales 13 corresponden á la jurisdicción ordinaria, dos á la de Guerra y otros dos á Ultramar.

Se acordó proponer el indulto de seis reos de la jurisdicción ordinaria y de uno de la militar.

Se encontraron también méritos en otro expediente de la jurisdicción de Guerra, de Cuba; pero no recayó acuerdo concreto, esperando unos datos que se han pedido por telegrafo. Probablemente también se concederá el indulto á este reo.

Los ministros no quisieron decir á qué Audiencias pertenecían las causas de los reos indultados, y claro es que con mayor motivo guardaron reserva sobre la procedencia de las causas referentes á los infelices á quienes no ha alcanzado la gracia.

Únicamente dijeron que el reo de Guerra indultado es el cabo Gironés.

También se supo que un expediente de la Audiencia de Salamanca que comprende á tres reos quedó para ser examinado más despacio en otro Consejo, despues de Semana Santa.

Cuando los ministros estaban deliberando como tribunal de justicia, recibieron de la Reina encargo expreso de que fueran benignos y le propusieran el indulto del mayor número posible de reos.

### El Sr. Salmeron y las elecciones de Gracia.

También antes de concluir el Consejo recibieron la visita del presidente del Congreso, Sr. Pidal.

El objeto de esta visita era someter á los ministros una cuestion de la Junta Central del Censo.

Manifestó que había sido requerido para citar en seguida á reunion, con objeto de resolver sobre una protesta formulada por el Sr. Salmeron contra la Junta provincial de Barcelona por el criterio que ésta ha

adoptado en la designación de interventores.

La protesta se funda en que no debe admitirse que los senadores y diputados designen interventores, cosa que, según la ley, solo pueden hacer los ex senadores y ex diputados.

El Sr. Cánovas, despues de axaminar la ley, resolvió que el Sr. Pidal no debía citar á la Junta, fundándose en que la ley dice que los ex senadores y ex diputados que han representado un distrito pueden designar dos interventores por cada colegio; pero no niega que tambien tengan derecho á lo mismo los que son senadores y diputados, y claro es que lo tienen.

Además—segun el jefe del gobierno—la condicion de ex senador ó ex diputado no se pierde, aunque se tenga otra, y no está bien que la Junta central intervenga en las operaciones de una eleccion hasta despues que la eleccion se verifique.

El Sr. Pidal, en vista de esta opinion del Sr. Cánovas y del asentimiento de los demás ministros, salió decidido á no convocar la Junta.

Este paso del Sr. Pidal, cerca del gobierno, en asuntos de la Junta Central, lo censuran algunos periódicos; en nuestro concepto, con razon.

Los ministros acordaron celebrar otro Consejo en esta semana, para ocuparse de expedientes administrativos y del presupuesto de ingresos.

### La prensa francesa y el Sr. Cánovas.

*Le Temps* dedica hoy su *Boletín* del día al Sr. Cánovas del Castillo.

Reconoce que el gobierno conservador está muy quebrantado.

Dice que si no fuera porque los fusionistas no quieren aceptar la responsabilidad de las cuestiones económicas, ni por consiguiente, el poder ahora, hace ya tiempo que habría caído Cánovas.

Asegura que los actuales presupuestos acaso lleguen á nivelarse en el papel, pero que esto no resultará verdad cuando se liquiden.

Afirma que el gobierno hace todo lo posible para llegar á las vacaciones del verano y tener un respiro de siete ó ocho meses.

Que el gobierno procure ganar la cuerda del verano, es natural; y que anda muy quebrantado, á la vista está.

Pero que los fusionistas rechacen el poder, nos parece que estas son voces que esparcen sus enemigos.

### Comision de presupuestos.

Se reunió ayer tarde y estuvo examinando el presupuesto de ingresos hasta las ocho de la noche.

La cifra calculada para los ingresos por el concepto de contribucion territorial es con poca diferencia la que se propone en el proyecto del ministro. Por contribucion industrial calcula la comision que se recaudarán cuarenta millones, y quizás exceda la realidad á lo calculado, si como se pretende, se modifica la tarifa segunda que comprende á las grandes sociedades.

De las contribuciones indirectas, en Aduanas se ha hecho una baja de cuatro millones sobre lo propuesto por el gobierno en cuanto á los derechos de importacion se refiere, ya que con los nuevos aranceles habrá menos despachos en las aduanas. Los derechos de exportacion representan una cantidad insignificante que no modificó la comision.

Se aceptó como tipo para el arriendo de las cédulas personales nueve millones de pesetas. En el impuesto de consumos, es probable que se introduzca alguna importante reforma. Nada se acordó ayer, sin embargo, conviniendo solo en principio mantener el sistema de cupos que podrán ser susceptibles de aumento segun que se alteren las tarifas.

Se habló de los impuestos sobre los alcoholes y del azúcar, pero tampoco se acordó nada en definitiva.

La comision volverá á reunirse en esta semana para adelantar en la redaccion del dictamen.

### Nuestra guerra de la Independencia.

#### El libro del general Jomini.

Sabido es que todas las ciencias, antes de merecer este nombre, han pasado por iguales fases y parecidas vicisitudes. Hijas de la necesidad y de la civilizacion, fueron allá en su origen colección de principios empíricos, que las generaciones sucesivas se transmitieron, sin cuidarse de analizarlos ni profundizar su alcance, hasta que hombres superiores, en cuyos privilegiados cerebros había depositado la naturaleza el germen destinado á fructificar al amparo de propicias circunstancias, lograron dar espresion filosófica á aquellas reglas, las cuales, si tenían hipótesis y consecuencias, faltábanles el razonamiento, parte indispensable á todo principio científico.

El génio de esos hombres fijó la piedra angular del templo consagrado á una nueva ciencia, y si es verdad que el edificio había de ser embellecido por dignos sucesores del fundador, tambien es cierto que su existencia quedaba asegurada desde el punto y hora en que se disponían las bases por el hombre predestinado.

Como una de tantas ciencias, la extratática se ha desarrollado de análoga manera. Sus principios comprendidos y adivinados por los buenos capitanes, aun por aquellos que mandaron soldados en las remotas edades, no recibieron su forma abstracta hasta el nacimiento de la ciencia crítica militar, cuya gestacion se inicia en el siglo XVI, y cuyo florecimiento data de los

primeros años de nuestro siglo en pleno apogeo del periodo napoleónico, precisamente cuando los principios del arte de la guerra habían obtenido su mayor grado de aplicación.

En el siglo XVI tenemos solamente en punto á critica militar los *Comentarios* de Montluc, que Enrique IV llamaba *la biblia del soldado*. Nótese algunos progresos en el siglo siguiente, en el cual aparecen obras de cierto valor, como los escritos del d.que de Rohan, las Memorias de Monglat y las de Saint-Hilaire, y muy particularmente la *Histoire militaire du regne de Louis le Grand*, escrita por Quincy. Todas estas obras nos revelan que la ciencia no existía, y que el arte hallábase en la infancia, como lo reconoce en el siglo XVIII Maurizio de Sajonia.

Pero en esta última época, Federico el Grande abre ancho campo á la critica, eleva los puntos de observacion y surgen escritores militares dignos de él, como lo fueron el oficial inglés Lloyd y el general prusiano Lempelhof, quienes prepararon el terreno de la alta critica militar de tal manera, que cuando sintióse calentado por los rayos de la gloria del primer Bonaparte, dejó brotar la semilla depositada en su seno, mostrándose lozana planta, luego transformada en vigoroso árbol, á cuya sombra han meditado despues cuantos brillaron por sus conocimientos de alta extratática.

Pues si el árbol creció, y si nació una nueva ciencia, fué todo gracias al talento del general Jomini, cuya biografía vamos á trazar á grandes rasgos, segun indicamos en nuestra carta precedente, y antes de publicar sus Memorias respecto de la guerra de la Independencia española.

El general Jomini nació en Payerme (ciudad del canton suizo de Vaud) el 6 de Marzo de 1779. Su familia era de origen italiano, pero establecida desde hace mucho tiempo en Suiza. A los doce años entró en un colegio de Aarau, y mostró desde niño grandes aficiones militares; más las circunstancias eran entonces poco favorables en su país para la carrera de las armas, pues los regimientos suizos al servicio de Francia habían sido licenciados por la revolucion del 93, de suerte que, á pesar de su ardiente vocacion, marchó á París decidido á dedicarse al comercio, y en esta idea fué colocado en la casa de Mosselmann, que dejó para hacerse agente de cambio en compañía de un compatriota suyo nombrado Rechat.

Estaba, pues, Jomini en plena ruta de los negocios, cuando las primeras campañas de Napoleón en Italia vinieron á despertar sus antiguas aficiones, y á turbar su sueño, confirmándose así una vez más el filosófico proverbio: que el hombre propone y Dios dispone.

Seguia con asiduidad las operaciones del famoso general, con el mapa á la vista, y leyendo los principios de Federico el Grande, entraba con maravillosa facilidad en el objetivo y orientacion de aquellas tan célebres campañas.

Un incidente de poca importancia hizo militar de derecho á quien ya lo era de hecho. El jefe del batallon suizo Keller, que se había distinguido en Ostende en la tentativa de desembarco de los ingleses, fué nombrado ministro de la Guerra de la Confederacion Helvética; de paso por París se encontró con Jomini, el cual ofreció sus servicios como ayudante de campo.

Aceptada la oferta por el nuevo ministro, marchó Jomini con él, y ya en Berna, fué nombrado jefe de la secretaria de la Guerra, puesto desde el cual contribuyó bastante á la organizacion de las tropas helvéticas, durante las vicisitudes que atravesó Suiza en los principios de nuestro siglo.

Sus ocupaciones, no por moverse en círculo pequeño, impedianle seguir el estudio de las grandes operaciones militares que á la sazón se llevaban á cabo, pues podia contemplarlas desde un admirable punto de vista, hallándose entonces su país convertido en inmenso campo de batalla, donde se mostraban las dotes y pericia de los célebres generales franceses Soult, Massena, Lecourbe y tantos otros que ilustraron los anales de la guerra....

Y si el patriota padecía ante el abuso del Directorio que imponía un régimen centralizador á una nacion extranjera, atropellando de esa manera su soberanía é introduciendo un sistema político perfectamente opuesto á las tradiciones del pueblo suizo, el militar lamentaba el torpe proceder del gobierno francés, al transformar un suelo creado para la neutralidad, en inmensa plaza de armas, en base de operaciones agresivas, que habían forzosamente de abrir un camino á todas las invasiones.

Pero es indudable que ante semejante espectáculo formóse el buen juicio de Jomini, y su vista adquirió la seguridad y precisión que la caracterizaron, siendo buena prueba de ello lo pronto que advinió el plan de campaña de Napoleón para la segunda guerra de Italia, al formarse el ejército de Dijon, y de qué manera señaló la linea de invasion del Valais, cosa que sostuvo en una cena de oficiales en Berna y que los sucesos corroboraron cinco meses despues.

Desde un principio tuvo Jomini el don de adivinar y concebir los planes de Napoleón, de quien fué el mejor comentarista, el crítico más perspicaz, y acaso hubiera podido ser su jefe de Estado Mayor perfecto.

Despues de la paz de Lunneville, Jomini presentó su dimision en Suiza y encaminóse á París en busca de la fortuna. Entró como sábio en una importante casa de suministros militares, que no tardó en abandonar á impulsos de sus ardientes instintos que le empujaban hacia la carrera de las armas.

Había empezado á escribir su *Traité de Grande Tactique*. Con el manuscrito bajo el brazo presentóse á Murat, entonces gobernador de París, siendo inútil decir que fué muy mal acogido y apenas escuchado, pues no podia aspirar á otra cosa quien al día siguiente de Marengo, se presentaba con un tratado de táctica lleno de innovaciones y sin otros títulos que pertenecer al ejército de una modesta nacion.

Mas, como ha ocurrido casi siempre á los hombres de verdadero génio, no desalentóse el jóven oficial suizo, formándose el propósito de visitar á M. Oubril, encargado de Negocios de Rusia, del cual obtuvo una audiencia de resultados tan poco lisonjeros como el de las primeras gestiones.

Al mariscal Ney cabe el honor de haberle comprendido, pues no solamente le adelantó fondos para la impresion del libro, sino que tambien le llevó consigo al campamento de Boulogne como voluntario, añadiendo la promesa de nombrarle despues ayudante de campo. Y á fé que no tuvo que arrepentirse el avisado general, porque desde el primer instante manifestó Jomini grandes aptitudes, demostrando en las sabias evoluciones que trasformaron el ejército de Boulogne en ejército del Danubio, cualidades poco comunes para el delicado puesto de oficial de Estado Mayor.

De esta manera aumentaba la confianza del general Ney, claramente demostrada en las operaciones últimamente referidas, al encargar á Jomini de su gabinete particular.

En esta campaña principia á brillar el génio de Jomini; se hizo notar, sobre todo, en la batalla de Ulm, en que se decidió el éxito, merced á sus firmes consejos contra las intempestivas órdenes de Murat.

Concluida la primera parte de la campaña, el ejército de Ney fué destacado al Tirolo, y desde Insbruck enviaron con despachos á Jomini, quien llegó al cuartel imperial al día siguiente de la batalla de Austerlitz. En el porta-plegios, entre las comunicaciones de Ney, desiluzó Jomini los dos primeros tomos de su obra sobre táctica superior, á los que acompañaba una carta de envío llamando la atencion sobre un capitulo en que se comparaban las guerras de 1800 á las del gran Federico.

En presencia de Napoleón, observó nuestro oficial, con natural alegría, que el Emperador guardaba los libros en el cajón de la derecha de su mesa de despacho, siendo de advertir que el contenido del de la izquierda jamás se examinaba.

A los pocos dias estaba Bonaparte en Schoenbrunn, mientras se negociaba la paz, y en uno de sus raros momentos de ocio dijo á Maret: Léame Vd. algunos párrafos de la obra que me ha dirigido ese oficial extranjero. Cuando hubo escuchado cierto tiempo, exclamó: «hé ahí un simple jefe de batallon, y suizo por más señas, que viene á enseñarme cómo gano yo las batallas.» Y luego continuó bastante incomodado: «Eso es enseñar nuestro secreto al enemigo; es preciso recoger la obra.» Maret esforzóse en hacer comprender al Emperador que tal medida, lejos de ser útil era contraproducente, porque había de escitar en sumo grado el deseo de conocer el libro.

Este diálogo, que no llegó á conocimiento de Jomini hasta veinte años despues, que lo supo de labios del duque de Bassano, nos basta para concebir la importancia de las ideas de Jomini, expuestas en su primera obra ó sea el *Traité de Grande Tactique*.

A pesar de nuestra insuficiencia y falta de autoridad, si el marco á que debe ajustarse nuestro trabajo nos lo permitiera, intentaríamos presentar un estudio de ese monumento de ciencia militar. Ya que no sea posible, digamos al menos cuatro palabras en honor suyo.

Era el *Traité de Grande Tactique* la obra más acabada de critica militar que se conoció hasta entonces. Siguiendo Jomini las huellas de Tempelhof y Lloyd, su inteligencia extraordinaria permitióle analizar de tal suerte las campañas de Federico, que del análisis resultaron una porcion de reglas, verdaderos enunciados de problemas algebraicos, es decir, despojados completamente de todo carácter empírico, circunstancia que se presentaba por primera vez á los que estudiaban el arte de combatir.

No se contentaba Jomini con demostrar el por qué de las conclusiones de sus razonamientos, sino que siguiendo paso á paso los hechos realizados por Napoleón, explicaba claramente cuales habían sido los móviles que en cada caso particular actuaron sobre la voluntad del Emperador francés.

Era el libro en cuestion manantial inagotable de útiles principios, y provechosas aplicaciones, algunas tal vez en estado embrionario, y muchas ciertamente afectando una forma demasiado compleja, pero eso en nada aminora el valor del conjunto, que no podia ser perfecto, porque era demasiado vasto, y á la postre obra humana.

Muchos de los defectos desaparecieron en la edición de 1811, y en las siguientes que fueron precursoras del notable libro *Precis de l'Art de la guerre*, compuesto por Jomini, cuando fué llamado por el Czar Nicolás para dirigir los estudios militares del príncipe heredero. La segunda edición del *Traité de Grande Tactique* apareció en 1811 con el título *Traité des Grandes opérations militaires*, y á ella se aplican algunas notas respecto de la primera guerra de Italia, escritas por Napoleón en Santa Elena, las cuales van encabezadas por las siguientes líneas que reflejan el pensamiento de su autor:

«Esta obra es una de las más distinguidas que hayan aparecido sobre estas materias. Estas notas podrán ser útiles al

autor para sus próximas ediciones, é interesarán á los militares.»

Creemos suficiente lo dicho para hacer comprender la importancia del libro que nos ocupa, y para indicar el talento de un autor que se estrenaba con obra tan magistral.

Y ahora quédese en este punto la biografía del general Jomini, hasta nuestra próxima carta.—A. Pagés.

Ginebra, Abril 1892.

## ECOS DE UN FONÓGRAFO

### El Museo de los ajusticiados.

Con motivo de la ejecucion de Anastay, el asesino de la baronesa Dellard, haestado á punto de enriquecerse con un nuevo ejemplar el curioso Museo de los ajusticiados; pero como el cadáver de Anastay ha sido reclamado por su familia, el cuerpo del asesino será enterrado en el cementerio, sin pasar por la sala de diseccion de la Facultad de medicina.

En las vitrinas y armarios del Museo antropológico de París, se conservan los esqueletos de los grandes criminales, como Campi, Pranzini y otros cuyo cuerpo no fué reclamado por nadie. Estos esqueletos se conservan en los armarios con una etiqueta, para saber á quien pertenecen; los cuidan con gran esmero y se les limpia el pelo dos veces por semana, hallándose dispuestos siempre para satisfacer la curiosidad de los médicos que desean encontrar el origen de los grandes crimenes.

En la biblioteca del citado Museo conservan en vitrinas, igualmente, el molde en yeso de los cráneos y cabezas de los criminales célebres. Unas hallanse colocadas sobre un pie, como si se tratase de un busto, y otras sencillamente sobre un plato.

Los empleados del establecimiento hacen la distincion de unas y otras cabezas con las siguientes palabras:

«Los bustos que hay en la biblioteca no son los únicos que poseemos; tambien se conservan otros en la sala de recepciones, y como tambien se conservan en ella los cráneos de algunos maestros de la ciencia, nos confundimos á menudo, y ocurre con frecuencia que tomamos la cabeza de un profesor ilustre por la de un asesino y vice-versa.»

Con objeto de evitar estas lamentables equivocaciones, hemos decidido colocar sobre un plato las cabezas de los ajusticiados, concediendo los honores del busto á los sabios y médicos ilustres.

Esta explicacion y esas confusiones nos parecen algun tanto inverosímiles, pero lo cierto es que en el Museo conservanse los esqueletos y el molde en yeso de las calaveras de casi todos los criminales célebres ajusticiados en París.

No todas las cabezas conservan igual posicion en las vitrinas; unas aparecen derechas, otras se inclinan hacia atrás y bastantes parece que saludan inclinándose hacia adelante. Esto tiene una explicacion bien sencilla: no siempre es igual el ángulo que forma la guillotina al separar la cabeza del tronco; á menudo se tuerce, pues no siempre es igual la habilidad del verdugo, Deibler, y como el molde en yeso se hace sin rectificar la seccion que hizo en el cuello la guillotina, resultan torcidas muchas veces las cabezas conservadas en el Museo.

Cuando fué ajusticiado Ribot, por ejemplo, el verdugo lo hizo con tan poca habilidad, que la cuchilla pasó rozando el maxilar inferior del asesino. Además, los ayudantes del verdugo arrojan al cesto con tanta precipitacion las cabezas de los ajusticiados, que sufren golpes y conservan señales de ellos. Por esto, en la reproduccion en yeso de la cabeza de Allrot, se observa la señal del golpe que sufrió, y la de Mathelin tiene despedazada la frente.

En el molde de la cabeza de Frey, que estaba tatuado, ha sido reproducida la frase «Mala suerte», que el asesino llevaba escrita en la frente.

Conservanse igualmente el molde en yeso de las manos de los criminales, y sirven, lo mismo que las cabezas, para los estudios á que se dedican los discípulos de Broca, quienes pueden fácilmente de esta manera estudiar las diferencias que existen entre el cráneo de un criminal y el de los demás hombres.

Aquellos de nuestros lectores que tengan curiosidad por ver tan extraño Museo, pueden dirigirse, cuando vayan á París, á la calle de l'Escole de Medicine, y quedarán satisfechos.

## ECOS DE MADRID

### La tarea del cronista.—Dificultades.

«Lo que hay y lo que no hay.—Viajes y viajeros.—Banquetes diplomáticos.—El del ministro de los Estados Unidos.—Boda en Nueva York.—La Patti y Valero en Boston.—Noticias de enfermedades.»

La tarea del cronista no es difícil, sino imposible, durante los sagrados dias en que nos hallamos.

Se han suspendido todas las fiestas, todos los placeres, todos los espectáculos; la mayor parte de los teatros han puesto fin á sus funciones; únicamente los de Apolo, Eslava y Remea tienen aun abiertas sus puertas; muchas, infinitas familias, muchos, innumerables individuos han marchado á visitar sus posesiones,—á Sevilla, á Mérida, á Extremadura.

Entre estos últimos citaremos al jóven ingeniero D. Luis Page con su amable consorte; al coronel D. Nazario Calonge con la suya; al senador del Reino D. Adolfo Bayo en igual grata compañía; al diputado á Córtes y distinguido poeta D. Juan Antonio Cavestany, al conde de Michelena

SGCB2021

...y sus hijas; en fin, á la marquesa de Squilache, que hoy mismo debe salir en direccién á Granada y Motril.

La capital de las Españas presenta, pues, un aspecto triste y desanimado, y la sociedad elegante solo se reúne en banquetes diplomáticos ó en comidas de intimidad, juzgándose despues de éstas el inevitable tresillo.

Durante los últimos dias—ó hablando con mayor propiedad, durante las últimas noches—los embajadores de Austria-Hungría y de Alemania—el conde Dubski y el baron Stumm—han sentado á su mesa damas hermosas, personajes ilustres, periodistas distinguidos y jóvenes elegantes.

El que ha terminado la serie—por ahora—ha sido el general Burd Grubb, quien el sábado anterior comió—rodeado de su bella familia—con las señoras de Carrera y Lopez Roberts, lujosamente prendidas, y los representantes de las Repúblicas Argentina, Costa-Rica, Santo Domingo, Guatemala, Méjico, Perú y Colombia.

Ocioso es añadir, siendo notorios el buen gusto y esplendidez del diplomático norteamericano, que el *menú* fué exquisito, y que la velada pasó del modo más agradable.

Tratándose de América y de los Estados Unidos, es ocioso decir que el matrimonio de nuestro amigo el diputado á Cortes Sr. Martínez Roda con la hermosa señora viuda de Barrios continúa señalado para el domingo 17 del corriente, en Nueva-York, donde residen los futuros esposos.

Inmediatamente despues de celebrado saldrán para Europa, y no tardarán mucho en venir á Madrid, donde pondrán casa, conservando empero la que tiene la simpática señora en la ciudad americana.

En Boston acaban de obtener un nuevo triunfo Adelina Patti y Fernando Valero cantando *Lucia di Lammermoor*, en medio del entusiasmo del público, que aclamó á entrambos *virtuosos*, españoles los dos, ella por haber nacido en Madrid, él por su origen y su familia.

Mejores noticias de los enfermos á quienes citamos en crónicas anteriores: el hijo de los condes de Aguilár de Inestillas, atacado de una pleuresia, se halla fuera de peligro; tambien el célebre arquitecto Sr. Villajos ha experimentado notable alivio en la cruel dolencia que le tiene há tantos dias postrado en la cama.

ASMODEO.

El Sr. Isasa.

Ayer tomó posesion del gobierno del Banco de España, diciendo *La Epoca* con tal motivo:

«En los círculos financieros y políticos ha sido bien recibido el nombramiento del ex-ministro de Fomento para regir el Banco, por sus dotes personales, su inteligencia, su rectitud y los profundos conocimientos de derecho mercantil que posee; y estas condiciones le hacen acreedor al importante cargo que se le ha conferido.

La impresión que ha producido este nombramiento á los consejeros y accionistas ha sido muy satisfactoria.»

No tenemos ninguna prevención contra el Sr. Isasa, cuyo talento y buenos deseos reconocemos; pero importa mucho, para declinar responsabilidades y evitar complicaciones, que el Sr. Isasa despliegue carácter y tenga perspicacia.

# LOS ANARQUISTAS

El juzgado.

Estuvo ayer en la Cárcel hasta las nueve de la noche, practicando varias diligencias.

Muñoz niega.

Segun las versiones más autorizadas, Felipe Muñoz, en sus declaraciones, no hace más que negar que fuera confidente de la policía, ni siquiera que conozca á los polizontes, ni á los jefes, ni á nadie.

En el careo que se celebró entre los extranjeros y Felipe Muñoz, á medida que aquellos negaban, culpándole á él, Felipe se mantenía en sus recriminaciones.

Dicese que Muñoz afirmó que las bombas fueron compradas por él en el Rastro á presencia de los extranjeros, tan á presencia, que fué Debats quien hizo la elección, despues de examinarlas detenidamente y convencerse de su solidez y buen estado.

Debats—dicen que dijo Muñoz—me hizo presentiar un dia el sorteo que entre varios anarquistas se hizo, con propósito de disparar unos petardos en el Congreso y Senado.

Mentira—dijo Debats. Eso es absolutamente falso. Ni se ha hecho sorteo alguno para semejante farsa, ni pudo pasar por lo que está declarando ese falso anarquista. ¿Dónde se hizo semejante sorteo?

—En el cerrillo de San Blas, en donde como recordarás, me presentaste á varios de los socios del Círculo anarquista, que allí se reunieron.

—¿Cuándo fué eso? ¿De dónde ha sacado usted tal absurdo? Que conteste ó diga quién ó quiénes nos reunimos allí.

—Varios compañeros de Vd.—le contestó Muñoz.

—Cite Vd. uno solo de estos—replicó Debats.

Rueda.

En vista de esta acusación, y por sí alguno de los detenidos é incommunicados por esta causa se había hallado presente en el punto dicho por Muñoz, el juez, segun *El Liberal*, hizo que todos ellos se presentaran en rueda para ver si el que acusaba reconocía á alguno de los detenidos como presente en la reunion del cerrillo de San Blas.

Muñoz dijo que conocía á varios de los que se le presentaron, pero nada más que de vista. A ninguno señaló como individuo que asistiera á aquel punto, en donde dijo que los reunidos se juramentaron para no decir nada respecto á sus criminales intentos.

Ningun resultado dió este reconocimiento en rueda, y de nuevo volvióse á carear á Debats con Muñoz.

Nuevo careo.

Debats—dijo Muñoz—fué quien se encargó de cargar las bombas, operacion que realizó con suma habilidad en el Círculo anarquista.

Respecto á las intenciones, Muñoz tampoco parece que las ha ocultado. Se trataba de volar el Congreso, ó cuando menos, puesto que los efectos no podían ser de tal entidad, causar destrozos y originar desgracias, dada la hora elegida para hacerlas estallar.

La hazaña debía realizarse el sábado; pero habiendo caido enfermo el portugués, se aplazó para el lunes. Este mismo dia combinió nuevamente el plan y se acordó que Muñoz fuera delante de ellos, así como de avanzada, para ver si el camino estaba franco. Así sucedió; y como Muñoz no conocia á los polizontes vestidos de paisano, no sospechó en la emboscada, en la cual cayeron los extranjeros, pero de la cual él se libró.

Todas estas manifestaciones las hacia Felipe con serenidad, mientras Debats y Ferreira le interrumpian furiosos.

Frente á esta version, Debats negó que la compra de las bombas se hiciera á presencia de él ni de Ferreira, pues si bien era cierto que le acompañaron al Rastro, porque Muñoz les dijo que quería comprar unas pesas para un reloj antiguo de pared, ellos se quedaron á la entrada del Rastro esperando. Muñoz verificó la compra, permaneciendo mucho tiempo dentro de la tienda, y despues les dijo que había convenido con el dueño volver por ellas al anochecer.

Asimismo ambos negaron que hubieran cargado las bombas en el Círculo anarquista.

Despues Debats y Ferreira calificaron á Muñoz con el epíteto de traidor, diciéndole que él era el que los había engañado.

¿Quién llevaba las bombas?

El *Liberal* añade estos detalles:

«Veamos—dijo el juez—si se ponen ustedes de acuerdo en lo referente á la conduccion de las bombas desde la taberna de la calle del Leon hasta la calle del Florin.»

Debats y Ferreira las llevaban ocultas debajo de la americana.

—Falso, falsísimo—replicó Debats.—Usted llevaba una y la otra Ferreira. A éste se le entregó Vd. sin decirle lo que era, y si bien yo tenía una en la mano en el momento de ser detenido, yo Vd. sabe que me la dió al intentar encender un cigarro. Si yo hubiera sabido lo que era, la prendo fuego y se la meto á Vd. en la cabeza.

No hubo medio de poner de acuerdo á Muñoz y Debats respecto á este punto.

En el careo con Ferreira, dicese que éste se encerró en decir que Muñoz mentía y era un farsante.

En vista de que no fué posible que los tres se pusieran de acuerdo más que en puntos muy insignificantes, el juez suspendió la diligencia.

La alta policía.

Dice *El Imparcial*:

«En la tarde de ayer corrieron por el salon de conferencias del Congreso, círculos, cafés y casinos rumores importantes, sensacionales, ahora que la gente está interesada en conocer si hay ó no una parte de comedia en este asunto.

Estos rumores, de los que se hacían eco anoche la mayor parte de los periódicos, se referian á la dimision del jefe de seguridad Sr. Morera y á la detencion del delegado Sr. Duarte.

En los centros oficiales negaron toda exactitud á tales noticias.

Tambien *La Correspondencia* publica este suelto:

«Carece de exactitud la noticia dada anoche por algunos periódicos, de que el delegado Sr. Duarte ha sido suspenso de empleo y sueldo, y que el coronel señor Morera haya manifestado al gobernador que puede disponer de su destino.»

En libertad.

Tenia interés el juez en depurar la responsabilidad que pudiera alcanzar á don Damian Castillo y D. Ignacio Castillo, y parece se averiguó que el director de *La Anarquía* había pedido á D. Ignacio del Castillo un billete del ferro-carril para Debats, y dicho señor suplicó á su amigo don Damian que le remitiese éste.

Los dos indicados individuos ignoraban que el billete que había pedido el director de *La Anarquía* fuese para Debats, pues, segun se comprobó, había sido pedido á la empresa del ferro-carril con un nombre distinto al de Debats y sin sospechar que éste pudiera utilizarlo en su dia.

Comprobado esto, el juez acordó la libertad de D. Damian Castillo Córdoba y D. Ignacio del Castillo.

Otra prision.

Acusado tambien por Muñoz, fué detenido ayer Benigno Moreda Rodriguez, de cuarenta y siete años, casado, grabador y domiciliado en la casa número 47 de la calle del Leon.

Este individuo es presidente de una seccion del Círculo Anarquista y ocupa la celda 580.

Tambien está incommunicado. Este preso lo ha sido porque no cumplió su promesa de presentarse ayer en el juzgado.

Contra él parece que no resulta cargo alguno importante.

## LOS FONDOS PÚBLICOS FRANCESES.

Causas de su alza.

Sr. Director de EL CORREO.

Al presentar á las Cámaras francesas el presupuesto para 1892-93, hace notar el ministro de Hacienda que el 3 por 100 consolidado ha tenido una mejora de precio de un 35 por 100 desde 1870 hasta ahora, y que, poco más ó menos, ha sucedido lo propio con los valores de primer orden, que siguen las huellas del consolidado.

Motivo es de justa satisfaccion para los franceses y para el ministro que rije aquella próspera Hacienda.

Pero como en este mundo no hay dicha completa, no falta quien haga notar que una de las causas permanentes de semejante aumento de precio, es de tal naturaleza, que no solo se presta á la crítica, sino que pudiera ocasionar serios conflictos á la nacion en momentos dados.

En Francia, cuanto se impone en las Cajas de Ahorros, se emplea por el Estado en fondos públicos; de ahí que cada dia du-

rante el pasado año de 1891 se hayan comprado valores por un millon de francos efectivos, y que en lo que va del presente, se empleen sobre un millon trescientos mil francos, tambien todos los dias.

Estas compras diarias y continuas, de un papel que desaparece de la circulacion, hacen que escaseen relativamente los títulos y que se coticen más altos de dia en dia.

A más de tres mil millones de francos asciende lo que por tales medios obra depositado en las Cajas públicas y fuera del mercado. Lo más singular del caso, es que mientras el 3 por 100 consolidado al precio que ahora se cotiza, produce 3'10 por 100, el Estado paga 3'75 por 100 á los imponentes de las Cajas de Ahorros.

La diferencia, cualquiera que ella pueda ser, la sufraga el Tesoro público.

Por eso aparecen tan grandes cantidades de llamados ahorros, que son capitales que buscan empleo seguro y lucrativo, disfrazándose así para conseguirlo.

Entre tanto, el Estado no se atreve á obrar como debería hacerlo, rebajando el tipo de interés á lo que fuera justo, es decir, á 3 por 100, por temor de disgustar á los imponentes, y porque (este es el peligro) si dichos imponentes reclamaran sus capitales, sería preciso sacar á la venta sumas inmensas de papel, cuya venta forzada traería consigo una baja considerable y las consiguientes perturbaciones á los demás valores y al mercado en general, por la solididad que se establece entre todos ellos.

Así es que concluimos diciendo que *no es oro todo lo que reluce.*—F. D.

### El tratado con Inglaterra.

Londres 11.—En la sesion celebrada en la Cámara de los Comunes, el Sr. Goschen, defendiendo el proyecto de presupuestos, dice que España obtuvo grandes beneficios fiscales por el tratado comercial de 1886. Si España retira ahora las ventajas que no habia concedido, será preciso creer que no piensa conservar las ventajas fiscales que disfruta. El orador declara que no intenta ejercer violencia sobre sus amigos españoles, y abraiga la esperanza de que las negociaciones entabladas llegarán á un resultado igualmente satisfactorio para ambos países.—*Fabra.*

### LA CIRCULACION DE CARRUAJES

Otras prohibiciones.

Por la alcaldía-presidencia se ha dictado ayer el bando de costumbre, reglamentando varios servicios en los próximos dias de Semana Santa.

Queda prohibida la circulacion de carruajes desde las diez de la mañana del Jueves Santo hasta igual hora del Sábado, exceptuándose los coches-correos y diligencias y ómnibus al servicio de los ferrocarriles, el coche del juzgado de guardia, los carros para conduccion de carnes, los carruajes de baños para enfermos, los coches de las empresas fúnebres, los carros de la Administracion militar y de la limpieza, los coches que utilicen los profesores de medicina, provistos de la competente licencia para este objeto, los carruajes de las autoridades y los coches del cuerpo diplomático.

Las personas que salgan de Madrid en carruaje deberán obtener para la circulacion por las calles permiso de la alcaldía ó del teniente alcalde del distrito respectivo.

Desde las diez de la mañana del Jueves Santo hasta la misma hora del sábado, solo recorrerán los tranvías los siguientes trayectos:

El de Madrid, desde su estacion á la fuente de Cibeles, y desde los barrios de Argüelles y Pozas al ministerio de Marina.

El del Norte, desde su estacion hasta el Tribunal de Cuentas y calle del Barquillo.

El del Este, desde su estacion hasta la fuente de Cibeles, y desde el Salon del Prado, esquina á la calle de Alcalá, hasta la calle de Embajadores.

El de Estaciones y Mercados hasta la calle de Drumen y hasta la calle del Espíritu Santo, y desde su estacion de la Florida hasta el cuartel de San Gil.

El de Leganés hasta la plaza de la Cebeda.

En la mañana del Viernes no se consentirá la instalacion de puestos de comestibles y bebidas en las inmediaciones de la capilla del Principio Pio.

Queda prohibido disparar armas de fuego, tirar cohetes, petardos, etc., el Sábado Santo.

Bajo ningun pretexto se consentirá en dichos dias pedir limosna en las calles ni en las puertas de los templos.

Otras deficiencias.

Sin duda, por copiar el bando de años anteriores, se ha olvidado en el presente la existencia del nuevo tranvia desde el Retiro á Ferraz, de que no se hace mención alguna. En cambio, como en años anteriores, se prohibe la instalacion de puestos en las inmediaciones de la capilla de la Cara de Dios, pero no se determina si se consentirán en las de la iglesia del Buen-Suceso, como sucedió el año pasado.

### La cuestion de Dahomey.

París 11.—En la Cámara de diputados se discuten los créditos solicitados para Dahomey, siendo largo el debate por los muchos oradores que toman parte en él. La aprobacion de los mencionados créditos parece segura; pero el punto importante de los debates estriba en cuál haya de ser la orden del dia explicando el alcance del voto.

París 11.—Mr. Jamais, subsecretario del ministerio de las Colonias, declara que el gobierno cree que durante muchos años conviene cesar en toda conquista colonial, si bien no debe abandonar ninguna de las realizadas y organizar mejor las colonias existentes. La discusion sobre la totalidad queda cerrada.

París 11.—Despues del debate sobre los créditos para el Dahomey, se han presentado varias órdenes del dia explicando el alcance de la votacion. El gobierno pide que el orden del dia sea sin comentarios, y al fin se aprueba así por 271 votos contra 232.

La Cámara ha aprobado despues los créditos pedidos para el Dahomey, por 314 votos contra 177, levantándose la sesion á las ocho de la noche.

### La prensa.

París 12.—Toda la prensa se ocupa hoy preferentemente en el exámen del resultado que han tenido los debates de ayer en la Cámara sobre la cuestion de Dahomey. La generalidad de los periódicos juzga como nada beneficiosa para nadie la sesion de ayer, pues el gobierno solo ha conseguido una minoría muy exigua en una orden del dia sin significacion alguna y sin que arguya la menor responsabilidad. Además entienden que la politica colonial del gobierno queda muy mal definida, y que, por lo tanto, la cuestion sigue en el mismo estado que antes.—*Fabra.*

### TELEGRAMAS DE LA MAÑANA

(DE LA AGENCIA FABRA.)

#### Vinos espumosos.

Londres 11.—El ministro Sr. Goschen ha propuesto en la Cámara de los Comunes que se fije para todos los vinos espumosos un derecho de introduccion de dos chelines por galon.

#### La propiedad industrial.

París 11.—El Senado ha aprobado el proyectado convenio internacional de Abril de 1891, relativo á la proteccion de la propiedad industrial.—*Fabra.*

#### Desórdenes.

Río Janeiro 12.—Anoche se produjeron algunos desórdenes en esta capital, motivados por varios grupos de manifestantes que recorrieron las calles dando vivas á Fonseca y voces subversivas contra el vicepresidente, el general Peixoto. La policia sostuvo varias refriegas con los manifestantes, logrando por fin disolverlos, no sin haber hecho antes numerosas detenciones.

Como la excitacion continúa, y en prevision de que puedan repetirse tales sucesos, acaba de declararse el estado de sitio.—*Fabra.*

### LIBROS NUEVOS.

#### Un libro del Sr. Sanchis.

El distinguido escritor D. Vicente Sanchis (*Miss Terrosa*) acaba de publicar, reunidos en un volumén, con el título de *Anapolas y cataratas*, una serie de artículos interesantes, y alguno de ellos verdaderamente notable.

Figura el frente de esta edicion un prólogo de Manuel del Palacio, quien presenta al autor con las siguientes palabras:

«Como para tomar la alternativa es costumbre recibir de manos de un espada viejo los trastos de matar, soy yo el que le presenta delante de la fiera, y le acompaño á hacer el saludo al presidente, ó sea á la respetable crítica, deteniéndome despues á escuchar su brindis, que supongo será en estos ó parecidos términos:

Por usted,

por los que compran libros todavía, por los que aman el arte y la poesia, y porque Dios nos dé, que bien haria, gracia, salud, dineros y alegría.

¡Ahora, á los medios, y buena suerte!»

Tan buena como el prologuista, se la deseamos nosotros, y además que la edicion se agote con la presteza que su autor escamotea y hace desaparecer cualquier objeto, cuando luce en los salones de la corte sus habilidades y sus mañas de prestidigitador.

*Estudios reflexivos*.—Libro primero.—*Dios en el Atomo*, por Ian.—(Valladolid 1892.)

Ni el tiempo de que disponemos, ni el espacio que podemos consagrar en el periódico á dar cuenta de las obras nuevas que diariamente se publican, nos permiten tratar con la extension que merece un libro tan interesante como éste.

Como las cuestiones fundamentales en que se ocupa su autor no pueden ser tratadas á la ligera, y sin la competencia necesaria para ello, bástenos decir que, aun cuando no todos estén tal vez conformes con las teorías sentadas por el Sr. Ian en su obra, todos tendrán que reconocer que está pensada y bastante bien escrita.

Muchos escritores hay que no pueden decir otro tanto.

### CRÓNICA DE ESPECTÁCULOS.

#### Price.

Ayer quedó por completo cubierto el abono á martes fashionables en este teatro circo, viéndose la empresa en la imposibilidad de atender á las peticiones de localidades que muchas personas han hecho para dichos dias.

El abono para las funciones de los viernes que se denominarán de *High-life*, en atencion á que son muchas las familias aristocráticas que han tomado localidades, está tambien para terminar, y á juzgar por los encargos que la empresa recibe á diario, pronto quedará cubierto como el de los martes fashionables.

La inauguracion de la temporada se verificará el próximo sábado 16 del actual.

### AL MENUDEO.

#### De Carril á Pontevedra.

Agítase en Villagarcía la idea de construir un tranvia á vapor desde la estacion ferro-viaria de Carril hasta Pontevedra. El proyecto es formar una empresa con capitales del país, y ayudada ésta por la Diputacion provincial, acometer desde luego la obra.

El recorrido es de 50 kilómetros, pasando por Vilabos, Villajuan, Villanueva de Arosa, Cambados, Sangenjo y de allí por la carretera hasta Poyo, desde donde se hará un camino hasta Pontevedra.

Calculase el coste total de las obras en 85.000 duros, de los cuales 25.000 serán de subvencion. La empresa constructora se pondrá de acuerdo con la compañía del ferro-carril de Santiago para hacer el ramal de la vía férrea hasta el muelle del Carril.

#### Vapores-correos.

Habana 11.—Ha salido de este puerto para la Peninsula el vapor-correo *Cataluña*.

Aden 11.—Ayer salió de este puerto para el de Singapore el vapor-correo *Isia de Panay*.

### Grandezas y títulos del reino.

La *Gaceta* ha publicado las resoluciones dictadas por el ministerio de Gracia y Justicia sobre grandezas y títulos del reino en el primer trimestre de este año.

Entre las reales cartas de sucesion de títulos mandadas expedir, figuran los de marqués de Arifo, de Ferrera, de Huelves, de Izcar, de Bertomatí de los Velez, de Izarda, de Montealegre, de Valdespina; duques de Estrees, de Nájera y de Arion, condes de Gomara y de Paredes de Navas.

Se ha concedido el título de vizconde de Espes á favor de D. Luis Franco Valor Lopez y Fernandez de Cordova, y el de marqués de Vellido de Ebro á favor de D. José Jordan de Urries y Ruiz de Arana.

### Gaticida.

El viernes se vió en la Audiencia de Palma en juicio oral la causa seguida á un sugeto, vecino del Terreno, por haber dado muerte á un gato del oculista Sr. Ramonell.

Defendió al procesado el letrado Sr. Canals.

Del fallo que resulte daremos noticia á nuestros lectores.

### Otro linchamiento.

El dia 31 de Marzo, á la una de la madrugada, un grupo de un millar de hombres, entre los que se asegura figuraban personas de las más caracterizadas de la poblacion, rodearon la cárcel de Findlay, Ohio, con objeto de apoderarse del criminal Joseph Lytle, preso por haber tratado de asesinar á hachazos á su mujer y sus dos hijas.

Las sitiadores echaron abajo las puertas de la prision, sacaron de ella á Lytle y le condujeron á un puente y le ahorcaron pasándole una cuerda por el cuello y colgándolo.

Antes de retirarse los linchadores, dispararon algunos tiros sobre Lytle por si no estaba bien muerto. Casualmente la primer bala rompió la cuerda de que pendía el linchado, que aún no habia muerto, cayendo medio estrangulado. Entonces la multitud asió la cuerda y arrastró el cuerpo de aquel infortunado hasta una distancia de doscientos pasos, volviéndolo á colgar en un poste telegráfico.

### Un cuartel en Huesca.

El *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra publica hoy una real orden aceptando el ofrecimiento del Ayuntamiento de Huesca para construccion de un cuartel para un batallon de infantería en el solar inmediato á la estacion del ferro-carril, siempre que el Ayuntamiento de dicha ciudad haga cesion gratuita de 25 metros cúbicos diarios de agua para el consumo de dicho cuartel.

### Consumos.

En la recaudacion de consumos de Madrid del dia de ayer, comparada con igual fecha del año anterior, resulta una diferencia de menos de 11.382 pesetas y 86 céntimos.

### Consejo de la Marina.

Ayer se reunió el Consejo Superior de la Marina, bajo la presidencia del viceministro Rodriguez Arias, dando apertura á los pliegos presentados para el concurso de construccion de un juego de máquinas, fuerza de 15.000 caballos, con destino al crucero *Cardenal Cisneros*.

Las casas que han presentado proposiciones son: La Maquinista Terrestre y Marítima, de Barcelona; La Portilla, de Sevilla, y Astilleros del Nervion, de Bilbao, siendo la más ventajosa la de esta última, pues se compromete á hacer dicha maquinaria por el precio de 3.375.000 pesetas.

### Una catástrofe.

Bilbao 11 (6'20 t.)

Director CORREO.

A las cinco de esta tarde, unas 25 mujeres que se ocupaban en trasladar á un vapor inglés la carga de mineral que habia de llevar, se hallaban sobre la plancha que unía con tierra la borda del buque cuando, partiéndose aquella por la mitad, cayeron al agua en el momento de la marea baja, resultando muerta Francisca Bilbao, y heridas y contusas otras varias. No se ha encontrado á tres de ellas, que se cree hayan perecido ahogadas.—*El correspondiente.*

### Inhumaciones.

Las verificadas en los cementerios de esta corte en el dia 7 de este mes, incluyendo 2 fetos, han sido 56; varones 22, y hembras 34.

La *Gaceta* de hoy solo publica los reales decretos de Gracia y Justicia que adelantamos en la edicion de anoche.

### Mercado de la Habana.

Habana, Marzo 23.—El oro español, de 244 1/4 á 244 1/2 pesos billetes por 100. Cambios firmes: sobre los Estados Unidos, á corto plazo, á 10 1/4 oro, premio; sobre Londres, de 20 1/4 á 20 1/2 premio. Azúcares en calma.

Los azúcares de los Estados Unidos. Con objeto de contrarrestar en los Estados Unidos el monopolio de la Liga azucarera, se trata de presentar á la Cámara de los representantes una proposicion pidiendo que se anule el derecho de uno y medio por ciento sobre los azúcares refinados.

Desde que la Liga, por la adquisicion de tres refineras en Filadelfia, goza del monopolio absoluto de la refinacion en los Estados Unidos, el precio de los azúcares granulados ha tenido un aumento de medio centavo en libra, con el consiguiente perjuicio para el consumidor.

Se cree que este proyecto será presentado á la Cámara de los representantes por Mr. Springer, presidente de la comision de medios y arbitrios.

### El «Infanta María Teresa».

El domingo á primera hora de la tarde, se llevó á cabo con toda felicidad, la operacion de entrar en el nuevo dique seco de los astilleros del Nervion el casco del crucero *Infanta María Teresa*.

A las doce y media se comenzaron á soltar las amarras que sujetaban al buque frente á la grúa de 100 toneladas, y el enorme casco de hierro empezó á moverse, no tardando en estar su proa enfilando la entrada del dique, cuyo paso habia sido abierto.

Deslizándose suavemente sobre el agua, penetró el *Infanta María Teresa* en el dique, donde quedó amarrado antes de la una y media de la tarde.

Una vez cerrada la puerta del dique, se procedió á poner los puntales en los costados del crucero y achicar el agua de aquel en unos tres ó cuatro

Presenciaron los trabajos el comandante de Marina y la comisión inspectora del gobierno...

Ahora será atracado al lugar que había ocupado el Infante, el casco del Tiscaya...

Velocipedistas.

Dice El Liberal Navarro, de Pamplona: Tenemos noticia de que, habiendo sido aceptados por el ministro de la Guerra...

Siete Palabras.

La Real e Ilustre Archicofradía de indignos esclavos del Santísimo Cristo del Desamparo...

Ayer tarde se reunió en el Congreso la comisión nombrada para dictaminar sobre la proposición del Sr. Alonso Castriello...

Elegido presidente el Sr. Fernandez Villaverde y secretario el Sr. Diaz Cañabate...

Se encuentra en Madrid el ilustre novelista D. José M. de Pereda.

Los presupuestos de Puerto Rico podrán ser leídos en el Congreso tan pronto como se reanuden las sesiones.

El Sr. Nido.

Con gusto vemos en los periódicos que ha sido nombrado administrador de Loterías de Filipinas...

Mucho celebramos que se haya llevado a cabo por el Sr. Romero Robledo una justa reparación...

Después se dirigieron al Circolo anarquista de la calle de la Cabeza...

Tratado con Suecia.

Dice La Correspondencia: Ayer celebraron una nueva reunión en el ministerio de Hacienda...

Las negociaciones con dicho país y con Inglaterra, ofrecen satisfactorio aspecto.

Combinación de prelados.

Con motivo de la combinación a que da origen el nombramiento del cardenal Monseñor para la diócesis de Toledo...

Algunos periódicos hacen entrar en esta combinación al obispo de Madrid.

La elección de Gracia.

El Sr. Salmeron ha telegrafado al presidente del Congreso...

Pide la nulidad de la proclamación de interventores en favor de los senadores actuales Sres. Nicolau y Paz...

Tambien ha protestado el Sr. Salmeron de que el alcalde de Gracia no es vecino de este pueblo...

EDICION DE LA NOCHE

Las Repúblicas americanas.

Un conde preso.

Rio Janeiro 12.—El conde Leopoldina, negociador del empréstito de 560 millones...

Buenos Aires 12.—El gobierno de la República ha acordado el destierro de numerosos presos políticos.

El jefe de los agitadores, Alem, y varios otros radicales, continúan en la cárcel...

Aplausos al que manda.

Rio Janeiro 12.—La mayoría de la población aprueba incondicionalmente la conducta del gobierno...

Agitación en los partidos.

Londres 12.—Los despachos que se reciben del Brasil afirman que la situación política de aquella República es bastante crítica...

Paxoto no quiere que se elija enseguida al presidente...

TELEGRAMAS DE LA TARDE.

Alianza franco rusa.

Tours 12.—La prensa dedica grandes elogios al discurso pronunciado por el diputado Sr. Millevoje...

Segun el Sr. Millevoje, semejante alianza constituye una verdadera garantía de equilibrio europeo...

la política exterior de Francia, no solo para el presente, sino también para el porvenir.

Terminó haciendo un llamamiento a todos los pueblos amigos...

Un incendio.

Viena 12.—En el pueblo de Altemarkt (Moravia) estalló un voraz incendio...

Treinta casas quedaron completamente destruidas...

La causa de la catástrofe se atribuye a una mano criminal...

Los habitantes han quedado sumidos en la más espantosa miseria.

Se van a abrir suscripciones públicas para acudir en auxilio de las víctimas del incendio.

1.º de Mayo.

Paris 12 (3 15 t.).—Los cocheros de los omnibuses...

LOS ANARQUISTAS

Noticias de hoy.

Nuevos detenidos.

Han sido hoy detenidos dos individuos, uno de ellos llamado Mateo Diaz Gutierrez...

Este partido lo ganaron los primeros, dejando a los segundos en 21 tantos.

Este partido no pudo terminarse, porque las nubes no quisieron.

Los que se han distinguido esta tarde son Araquistain y Sarasa...

Lo que sucede es que el público se incomoda, no sabemos por qué...

Que quieren entonces que haga para ganar aplausos?

tillo, se ha derrumbado cayendo sobre dos casas, que ha aplastado...

Proceso por duelo.

Bilbao 12 (2:50 tarde.)

Director CORREO. Hoy se ha reunido el nuevo Jurado...

El veredicto del Jurado ha sido de inculpabilidad...

Detención.

La Guardia civil de las Ventas detuvo ayer a Juan Noguera...

Desgracia.

Santander 12.—En la tarde de ayer, y por el ferro-carril...

S. M. ha firmado hoy el decreto jubilando, con honores de jefe de Administración...

Jai-Alai.

Hoy ha sido de los días en que hemos visto partido por duplicado.

Este partido lo ganaron los primeros, dejando a los segundos en 21 tantos.

Este partido no pudo terminarse, porque las nubes no quisieron.

Los que se han distinguido esta tarde son Araquistain y Sarasa...

Lo que sucede es que el público se incomoda, no sabemos por qué...

Que quieren entonces que haga para ganar aplausos?

Si serán infelices estos indios politicos!

Prepárasele para el día de su santo una manifestacion...

Trata de crear los Ayuntamientos; posible será que cuando pase algunos meses en el país, desista de ello.

De manera que, según el modo de ver de la carta de La Epoca...

Valiente manera de gobernar, y buena idea de los principios de moral y de justicia!

Pues, por tal sistema, uno de estos días se emancipará la India inglesa...

Otras cosas: Los ministros niegan que en la visita de ayer del Sr. Pidal...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Lo que si es positivo, es que para mañana, a las cuatro de la tarde...

Paris 12.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 59'37, 59'43, 59'50, 59'23 y 59'15.

Londres 12.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 59'50 y 59'37.

La Bolsa de Paris.

Paris 12.—En la Bolsa de hoy ha abierto con mucha firmeza el 4 por 100 exterior español...

Los fondos portugueses han descendido tambien por efecto de las malas noticias recibidas del Brasil...

Telegramas detenidos.

Por no encontrarse a los destinatarios, quedaron sin entregar ayer los siguientes:

Central.—Tenerife: Mariano Sanchez, Ancha de San Bernardo...

Norte.—Algeciras: Victor Garrido, Miguel Angel...

Oeste.—Pinto: José Auca, Calatrava, 17, tercero.

Este.—Venta Baños: Pomar, Castellana.

PERCHELERAS.

Cuando pasa por el puente que hay camino de su casa, todas las aguas del río se detienen a mirarla.

Estuvimos a solas todo aquel rato, y el tiempo se hizo corto para mirarnos.

Enfermos mis ojos tengo de tanto y tanto mirar tu carita desde lejos.

Ya ves tú si este cariño será puro y será grande...

que mezclo en mis oraciones con tu nombre el de mi madre.

NARCISO DIAZ DE ESCOVAR.

CHARADA.

Resuena el una dos del país suplicando todo a porfia...

lo que ahora se está pidiendo, que como en España abunda oro y frutos...

que llevarán un cuatro dos los que no siguen su credo...

de este país, y no las cedo.

R. A. V.

Solucion a la charada de ayer. A-LA-BAR-DE-RO.

Solucion al acertijo. LA LENGUA.

En muy pocas horas se curan los molestísimos RESFRIADOS de la nariz...

Es admirable la eficacia y prontitud con que obra. Pídale en las boticas. Caja, 6 reales.

El Banco general de Madrid se encarga de la compra y venta de títulos cotizados...

Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, a la sombra...

La máxima fue de 17° sobre 0. La mínima, de 7° sobre 0.

El barómetro marca 691 milímetros.—Lluvia ó viento.

LA Mesa de Hornos

Comida del 13 de Abril 1892.

Cubiertos de 5 pesetas.

Consomé Colbert. Lenguado al gratin.

Pollo saltado a la cazadora. Roastbeef a la inglesa.

Dulce y helado.

CULTOS.

Santo de mañana.—Miércoles Santo.—San Hermenegildo...

En la Catedral habrá misa mayor con Pasion cantada a las diez.

Tinieblas y Misereres. En San Antonio, a las tres.

En la Catedral y Nuestra Señora de los Dolores, a las cuatro.

En el Cármen y San Jerónimo, a las cuatro y media.

En San José, San Luis, Santo Domingo, Escarnacion...

En Chamberí, San Antonio de los Alemanes y en las Peñuelas...

En Monserrat, termina el quinario al Santísimo Cristo del Consuelo...

Madrid, IMPRENTA DE FORTANET, LIBERTAD, 29

